

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

La futura mandataria descarta participar en la renovación de la dirigencia morenista

ALMA E. MUÑOZ

“Tenemos que marcar muy bien la distancia entre gobierno y partido”, aseguró Claudia Sheinbaum Pardo, virtual presidenta electa, al informar que no participará en la renovación de la dirigencia de Morena, porque eso le corresponde a la militancia.

Antes, Mario Delgado, presidente del instituto político, dijo fuera de la casa de transición que “lo ideal” sería hacer este proceso en la segunda quincena de septiembre.

Sheinbaum señaló ayer, a pregunta expresa, que cuando empiece su gobierno, el 1º de octubre, pedirá licencia a Morena, como en su momento hizo el presidente Andrés Manuel López Obrador.

“Ya le tocará al partido definir los tiempos” para elegir por congreso nacional o por encuesta. “Y si me invita un ratito Morena, evidentemente ya no participaría en la votación ni (daría) mi opinión sobre quién debe dirigir” al partido, manifestó en conferencia de prensa.

“A partir del primero de octubre entro como presidenta constitucional y no creo que deba opinar. Ya estamos en otra condición, es un asunto de la militancia”, sostuvo.

Precisó que con Delgado debe hablar sobre el momento en que dejará la dirigencia partidista para que él se dedique de tiempo completo al proceso de transición de la Secretaría de Educación Pública, que encabezará en su gobierno.

Destacó que en Morena hay unidad, pluralidad y discusión. “Fíjense lo que está pasando en el PRI y en el PAN. En cambio, en Morena tenemos mucha unidad, y eso es muy bueno”.

También expuso que Morena es “un fenómeno histórico”, al recordar que en las elecciones pasadas alcanzó casi 60 por ciento de la votación y gobernarán 23 estados, más la Ciudad de México.

Advirtió que la nueva dirigencia tendrá que fortalecer a Morena “como institución política separada del gobierno, pero trabajando de manera paralela por la transformación de México”. La esencia es no

alejarse del pueblo, resaltó.

Delgado precisó que según los estatutos, la elección puede ser por encuesta o por congreso nacional. “Tenemos congresistas nacionales vigentes, con plenos derechos y podrían ser convocados”.

Se le preguntó si ya tuvo pláticas con la CNTE y respondió: “Estamos trabajando, siendo muy responsables, informándonos de todo, todas las áreas de la SEP. Vamos a tener una transición muy ordenada”.



#Economía 'No hay nada que ocultar'

POR JORGE EDUARDO VILLAGÓMEZ ARÉCHIGA

Luego de darse a conocer el encuentro que sostuvo con Claudia Sheinbaum, presidenta electa de México, Samuel García aseguró que "no tiene nada que ocultar", ya que acudió por un llamado específico de la morenista, quien tiene un especial interés en el potencial económico de Nuevo León.

Cuestionado al respecto en la conferencia "Nuevo León Informa", García narró que el llamado de Sheinbaum se dio a partir del extracto de un reportaje de que el gobernador compartió por sus grupos de *WhatsApp* y *Telegram*, en el que se describía a Nuevo León como un importante polo de inversiones en América Latina, comparándola incluso con la ciudad de Los Ángeles, California.

"Me dio mucho gusto porque al menos está muy atenta; ese video lo que dice es que hay una ciudad muy próspera que se parece a Los Ángeles, que muestra cómo México le va a ganar a China y la prosperidad de la región, y se llama Monterrey, Nuevo León (...) Le puse ese pedacito y le dije que me encantaría que viera todos los proyectos que vienen

para el estado, y me respondió 'vente el martes', y pues vámonos", afirmó.

Temas adicionales

Aunque aseguró que no tiene "nada que ocultar", García aceptó que en la reunión se abordaron temas adicionales a la infraestructura de Nuevo León, mismos que no reveló debido a que "tiene que administrar" lo tratado con Sheinbaum.

"No tengo nada que ocultar; al contrario (...) Ella bien lo dice, hablamos de infraestructura, entre muchos temas que no les voy a platicar, porque tengo que administrar lo platicado en esa reunión", puntualizó.

Infraestructura

En torno a la infraestructura, García afirmó que Sheinbaum estuvo especialmente intere-

sada en la construcción de las nuevas carreteras y los trenes de pasajeros que pasarán por la entidad hasta llegar a Laredo, con la posibilidad de extenderlo hasta San Antonio, Texas.

De la misma forma, aseguró que también trataron temas correspondientes a las nuevas líneas de Metrorrey que actualmente se construyen en la Zona Metropolitana, además de la reconfiguración de las vialidades aledañas al Río Santa Catarina y las mejoras en la red de distribución de agua.

"Así, hablamos de muchos temas, políticos y de agua (...) Y ahí la dejo", finalizó García.

Polémica visita

La visita de García a Sheinbaum no solo fue polémica por la presunta relación que existe entre el emecista y el Gobierno federal encabezado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, sino porque a la misma asistió la esposa del mandatario estatal, Mariana Rodríguez, excandidata a la alcaldía de Monterrey por parte de Movimiento Ciudadano, y quien busca anular las elecciones municipales tras acusar al ganador de la contienda, el priista Adrián de la Garza, de cometer delitos electorales.



No tengo nada que ocultar; al contrario (...) Ella bien lo dice, hablamos de infraestructura, entre muchos temas que no les voy a platicar, porque tengo que administrar lo platicado en esa reunión”

Samuel García Sepúlveda
Gobernador de Nuevo León

Defiende Samuel García la reunión con Claudia Sheinbaum; ante la suspicacia que causó su encuentro con la presidenta electa de México, el gobernador aclaró (parcialmente) los temas que trató con la morenista

4

REPORTE



MÉXICO SA

Sheinbaum: tren de pasajeros // Anuncia 3 mil kilómetros más // ¿Qué hacer con Luisa María?

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

LA VIRTUAL PRESIDENTA electa, Claudia Sheinbaum anuncia que durante su mandato se tiene programado agregar alrededor de 3 mil kilómetros de longitud a la red ferrocarrilera del país (el mayor crecimiento desde el Porfiriato), que se sumaría a los construido por el gobierno de López Obrador y con énfasis en el transporte de pasajeros (Ernesto Zedillo canceló esta posibilidad tras privatizar ese sector para beneficiar al gran capital), con lo que, de concretarse, dicha red sumaría una longitud cercana a 30 mil kilómetros.

SHEINBAUM HA DICHO que tomó la decisión de “seguir construyendo trenes y ahora nos vamos a ir hacia el norte; hablamos de varios proyectos en campaña y los estamos consolidando”. En el sexenio de López Obrador la red ferroviaria creció en más de mil 500 kilómetros “y ahora estaríamos construyendo el doble del tren de pasajeros, uno de ellos es hacia Nuevo Laredo; ese ya lo tenemos definido y el otro es el que estamos ya trabajando para hacerlo”.

PUES BIEN, AYER la futura mandataria constitucional ofreció más detalles de este proyecto: de entrada, serían los tramos ferrocarrileros AIFA-Pachuca, México-San Luis-Potosí-Monterrey-Nuevo Laredo y México-Querétaro-Guadalupe, con énfasis en que serán eléctricos, para lo cual “ya se analiza el derecho de vía”.

LA JORNADA (ALMA Muñoz) lo informó así: “Sheinbaum detalló que los trenes de pasajeros serán obras prioritarias de su gobierno, con inversión pública y privada, así como participación de ingenieros militares. En su momento entraremos en diálogo con las empresas que tienen actualmente las concesiones, pero en caso de que ellos no participen, nuestro objetivo son trenes similares al Maya. La conectividad en nuestro país, manteniendo los trenes de carga, tiene un potencial enorme y significa generación de empleo vinculado con obra pública, que potencia la obra o la inversión privada”.

SE DICE FÁCIL: 3 mil kilómetros de vía férrea para retomar el transporte de pasajeros y volver a conectar al pueblo con la República (algo que de un plumazo canceló Ernesto Zedillo desde 1997) es un gran paso y, en efecto, generará una muy buena cantidad de empleos, especialmente en las zonas que, por dicha cancelación, prácticamente quedaron borradas del mapa nacional. “Los trenes de pasajeros responden a la estra-

tegia nacional de relocalización y desarrollo regional de su proyecto de nación, con lo cual busca generar prosperidad para todos los mexicanos, a través de un trabajo conjunto entre las instituciones de gobierno y empresarios”, dijo

Sheinbaum, amén de que en su gobierno se consolidarán el Tren Maya y el Interoceánico.

PARA DAR UNA idea de qué se trata, en 1997, año de la privatización ferrocarrilera (desde luego la voluminosa deuda de Ferrocarriles Nacionales de México fue asumida por el Estado) y ya entregada la explotación del sector al capital privado, del sexenio de Zedillo al de Enrique Peña Nieto, el tendido de vía férrea en ese periodo (21 años) a duras penas “creció” 1.1 por ciento, pues su longitud pasó de 26 mil 613 kilómetros, en 1997, a 26 mil 914, en 2018, es decir a razón promedio anual de 10.75 kilómetros, o si se prefiere 896 metros por mes.

CON LÓPEZ OBRADOR, dicha red se incrementó más de mil 700 kilómetros (Tren Maya y Tren Interoceánico) y con Sheinbaum vienen 3 mil kilómetros más.

DADO LO ANTERIOR y como se ha comentado en este espacio, no puede olvidarse el “compromiso” de Ernesto Zedillo a la hora de privatizar los ferrocarriles mexicanos: con esta decisión (que implicó modificar la Constitución y declarar prioritario, no estratégico, al sector) llegará una multimillonaria inversión y el tendido de vías férreas se incrementará de forma espectacular. Y dicho lo anterior, que resultó ser una más de sus patrañas, al concluir su estancia en Los Pinos cómodamente se fue a trabajar a una transnacional ferrocarrilera (Union Pacific, entonces socia de Germán Larrea, quien hoy es el zar del sector con Ferromex), una de las beneficiarias de la privatización.

Las rebanadas del pastel

EN LOS CORRILLOS políticos, antes de las elecciones del pasado 2 de junio, se daba por cierto que Luisa María Alcalde repetiría en Bucareli; más adelante, se aseguraba que en realidad ocuparía la Oficina de la Presidencia o de menos la embajada de México en Francia y, según avanzaba el calendario, un día sí y el otro también le atribuían muchos cargos más. Nada fue cierto, pero ahora la ponen, ya como un hecho, al frente de Morena. Se nota, dados sus resultados en Trabajo y Gobernación, que el nuevo gobierno no sabe qué hacer con ella.

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com





▲ El Corredor Interoceánico del Ferrocarril del Istmo de Tehuantepec recorre de Coatzacoalcos, Veracruz, al puerto de Salina Cruz, Oaxaca. Foto Víctor Camacho





Razones

Jorge Fernández Menéndez

www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez / www.mexicoconfidencial.com

Partidos agotados y realineados

• Rubén Moreira se queda junto a Alejandro Moreno, Alito, quizá sin comprender que la próxima víctima interna, una vez que se haya deshecho de los demás, será precisamente él.

El realineamiento de fuerzas políticas es un resultado inevitable después de lo sucedido en los comicios de junio. La triste aventura de **Alejandro Moreno** cambiando estatutos a modo para reelegirse al frente del PRI es sólo un capítulo, ni siquiera el inicial, de un proceso que se dará durante los próximos dos años, hasta que se puedan demandar nuevos registros partidarios.

La ruptura del PRI no tiene remedio, pero era una ruptura que ya estaba anunciada: ya **Alito** y sus aliados se habían deshecho de toda oposición interna antes de iniciar el proceso electoral, se repartieron las posiciones de poder y las plurinominales, y dejaron fuera a quienes planteaban alternativas diferentes. Se fueron a otros partidos **Eruviel Ávila**, al Verde; **Claudia Ruiz Massieu**, a MC, y **Jorge Carlos Ramírez Marín**, también al Verde. Otros, como **Miguel Ángel Osorio Chong**, que renunció con ellos hace un año, dice que buscará formar una nueva fuerza política con sectores abandonados por el PRI y el PRD. Los que se quedaron, como **Manlio Fabio Beltrones** (que fue el que impulsó a **Alito** en su juventud, cuando era dirigente de las juventudes priistas), están siendo amenazados con la expulsión. **Francisco Labastida** ha dicho que presentará su renuncia en los próximos días. Quién sabe qué harán **Dulce María Sauri**, **Beatriz Paredes** o **Miguel Riquelme**. Tampoco los dos únicos gobernadores que le quedan al PRI, **Manolo Jiménez**, en Coahuila, y **Esteban Villegas**, en Durango. **Rubén Moreira** se queda junto a **Alito**, quizá sin comprender que la próxima víctima interna, una vez que se haya deshecho de los demás, será precisamente él. Y el propio Moreno estará atenzado, más allá de sus declaraciones, por las presuntas investigaciones que el gobierno federal tiene en curso en su contra. Veremos un PRI cada vez más intrascendente. Ojalá le alcance, por lo menos, para dar la lucha en contra de la sobrerrepresentación.

El PAN está gravemente tocado, pero quizá pueda mantenerse con una estructura más estable. Depende de sus dirigentes, pero si vemos la línea que siguen **Marko Cortés** y su equipo, están, también, insistiendo en el error. Si **Alito** culpa de sus desgracias a priistas de hace 30 años, **Marko** se va doce años atrás. Sí, todo proceso tiene una historia, todo fracaso debe tener un origen, pero el dato duro es que las dos últimas elecciones del PAN y, sobre todo, esta de junio pasado, han sido en las que peores resultados ha tenido el blanquiazul, hoy un partido desdibujado, que no tiene siquiera un rumbo ideológico claro.

En su proceso interno muy probablemente quedará de presidente **Jorge Romero**, un hombre con más talento político que **Cortés**, pero que, si no apuesta a una reunificación del panismo, terminará, inevitablemente, perdiendo a buena parte del partido. Hoy, el PAN sigue existiendo basado en baluartes locales en los que poco peso tiene la dirigencia nacional. Pero si el PAN

no comienza a reconocer su propia historia, sus principios, sus formas de hacer y entender la política, la diáspora será inevitable. Y no tardaremos mucho en ver una fuerza de ultraderecha, algo tipo **Milei**, que termine absorbiendo parte considerable de su militancia.

El fin de semana se anunció que muchos de quienes apoyaron con la Marea Rosa y otros movimientos la candidatura de **Xóchitl Gálvez** crearán un partido político llamado Frente Cívico.

co. Ahí están **Guadalupe Acosta Naranjo**, **Cecilia Soto**, **Emilio Álvarez Icaza** y **Gustavo Madero**, quizá **Claudio X. González**. No es fácil transformar un movimiento social marcado por la oposición a la 4T en una fuerza política competitiva. Tampoco es fácil comprender que ese movimiento social opositor no tiene por qué reflejarse en quienes dicen ser sus dirigentes.

Movimiento Ciudadano podría ser una opción si no fuera, también, un partido con dueño, y en donde los conflictos internos no tienen una salida clara para desfogarse. El conflicto entre **Dante Delgado** y **Enrique Alfaro**, la intrascendencia que se confunde con el entreguismo de **Samuel García**, degradan a un partido que, políticamente, podría tener un espacio integrado para muchos de los que se han quedado sin alternativas.

En Morena también comprobarán que esa fuerza política sigue siendo más un movimiento que un partido plenamente establecido. Es verdad que el poder cohesionó y que, desde una posición de poder tan sólida, **Claudia Sheinbaum** tendrá muchas fichas con las que jugar. Pero en Morena también hay muchas posiciones enfrentadas entre sí.

De alguna forma, mientras se reconfiguran nuevas fuerzas, el oficialismo y la oposición estarán dentro de Morena, y combatirán dentro del propio partido. Nada nuevo, por cierto: el PRI lo transitó con éxito durante 70 años; cuando lo olvidó, cuando acabó con ese juego interno o se quedó sin espacio para jugarlo, fue cuando comenzó a autodestruirse. Y **Alito** le acaba de dar el golpe probablemente final.

Nada parece oponerse en Morena a que **Luisa María Alcalde** sea la próxima presidenta nacional del partido. Es una posición que tendrá el indudable sello de **López Obrador**, pero que le exigirá a la actual secretaria de Gobernación una intensa interacción con la presidenta **Sheinbaum**, pero también con los líderes del partido en las cámaras de Diputados y Senadores, **Ricardo Monreal** y **Adán Augusto López**, que tendrán que afrontar sus propias luchas internas.

No hay nada que pueda presagiar hoy que esos equilibrios de poder en el partido oficial se vayan a mantener sin alteraciones por mucho tiempo. En la medida en que **Sheinbaum** vaya asumiendo el poder y controlando sus espacios, eso se terminará reflejando en el propio partido. También lo vimos, durante 70 años, en el priismo.





Transformación

¿QUÉ HACER CON LUISA, MARTÍ Y LA SECTUR?

**Darío
Celis
Estrada**

@dariocelise



MARTÍ
BATRES



OLIVIA
SALOMÓN

— **OSTRES PENÚLTIMOS** nombramientos que hará este día **Claudia Sheinbaum** mandarán señales interesantes a los grupos de poder que la acompañaron, o no la acompañaron, en su travesía a la Presidencia.

— Hay dos personajes que podrían quedar fuera del gabinete legal. ¿Qué hacer con la secretaria de Gobernación, **Luisa María Alcalde**, y con el jefe de Gobierno de la CDMX, **Martí Batres**?

Como en el *juego de las sillas*, podrían quedarse sin un lugar; la primera ya prácticamente dio por hecho que



será la nueva presidenta de Morena, posición que igual se apostaba para el segundo.

Luisa María también estaba siendo considerada para la Secretaría de Turismo, que vaya que ha resultado un galimatías para Sheinbaum, cuyos cercanos le aconsejaron desaparecerla.

Ya le contamos que la doctora había invitado a la empresaria y dueña del famoso restaurante Contramar, **Gabriela Cámara**, quien declinó la invitación, hace poco más de una semana.

El grupo compacto de Sheinbaum, y ella misma, han pedido información del sector tanto a la gobernadora de Quintana Roo, **Mara Lezama**, como a la secretaria de Turismo de Yucatán, **Michelle Fridman**.

Se cree que Turismo podría ser una *moneda de pago* a gobernadores de oposición que apoyaron a Morena, donde pueden haber **Mauricio Vila, Carlos Joaquín, Alfredo del Mazo o Alejandro Murat**.

Pero también cuadros del partido guinda, como **Olivia Salomón**, empresaria y ex secretaria de Economía del gobierno de Puebla y más recientemente coordinadora de enlace en la campaña de Sheinbaum.

Si Luisa María va a Morena, la única posición de gabinete que le queda a Martí es la Secretaría del Trabajo, pero ese puesto vaya que lo está peleando, como otros más, **Andrés Manuel López Beltrán**.

Así como afanosamente busca colocar, o si puede, mantener en sus posiciones, a **Juan Pablo de Botton** en la Subsecretaría de Egresos y a **Antonio Martínez Dagnino** en el SAT; quiere que **Mara Lezama** repita.

OTRO NOMBRE

el que estará bien puesta la atención hoy es la de Jefe de la Oficina de la Presidencia. Aquí le adelantamos desde la semana pasada que el más firme para asumirla es **Lázaro Cárdenas Batel**, quien en este gobierno fungió como

**LUISA MARÍA ALCALDE****MARA LEZAMA****LÁZARO CÁRDENAS BATEL**

Coordinador de Asesores de la Presidencia de **Andrés Manuel López Obrador**. El hijo del ingeniero **Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano** originalmente recibió la invitación directa del secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, para dirigir Pemex, pero curiosamente la rechazó. Hoy se conoce que el nieto del general **Lázaro Cárdenas del Río** lo reconsideró y en los últimos días ha estado moviéndose para rescatarla. Si hoy aparece en los anuncios que hará **Claudia Sheinbaum** y se confirma su puesto de Coordinador, la dirección de Pemex caerá seguramente en un ingeniero de la UNAM, ex profesor de la maestra y doctora en temas de Energía y por supuesto cercano a la ahora Presidenta electa.

EL CONSEJO ASESOR Empresarial que **Andrés Manuel López Obrador** creó en 2018 tuvo su última reunión en noviembre del año pasado. Ya no volvió a sesionar ni se ve que lo vuelva a hacer. El rompimiento del actual inquilino de Palacio Nacional con **Ricardo Salinas Pliego** es el motivo de su virtual disolución. El dueño de TV Azteca era sí no el principal, uno de los principales promotores de ese Consejo. En la recta final del sexenio de AMLO, la Presidenta electa anunció la creación de su propio

Consejo Asesor Empresarial, el cual coordinará **Altagracia Gómez**. Este órgano tratará de ser más institucional, sumando cámaras y organismos empresariales, y abogando por los micros, pequeños y medianos empresarios, más que conformado por capitanes de los grandes consorcios, como fue de AMLO, y en el que además de Salinas, estuvieron **Olegario Vázquez Aldir, Bernardo Gómez, Carlos Hank González, Miguel Rincón, Daniel Chávez, Sergio Gutiérrez Muguerza y Miguel Alemán Magnani**.

EL ABOGADO PABLO **Andrei Zamudio Díaz**, que tiene detenido desde hace meses la construcción del hotel Grand Hyatt Cancún Beach Resort del complejo de Puerto Cancún, exigió derecho de réplica, en el que, en síntesis, precisa lo siguiente: 1. Que si bien la carpeta de investigación ha sido judicializada por parte de la FGR, es jurídicamente inexacto que existan "elementos suficientes para comenzar un juicio". 2. Se encuentra pendiente la celebración de la audiencia inicial donde formulará imputación en su contra, en la que se decidirá si se vincula o no a proceso. 3. Que las falsedades que se le atribuyen serán materia de debate que en su momento habrá de llevarse a cabo en sede judicial. 4. Se hizo llegar el oficio SEMARNAT/UCVSDHT/UT/1886/2024 de 6 de junio de 2024, el cual carece de firma y/o sello de la institución, por lo que este columnista se reserva comentario alguno, debido a que se desconoce la autenticidad del documento.

**ALTAGRACIA GÓMEZ**

ANTE EL RETRASO de

proyectos como las centrales de ciclo combinado Mérida IV y Riviera Maya, que presentan en la actualidad aproximadamente un 80% de avance, la Comisión Federal de Electricidad busca garantizar a toda costa el suministro de energía para la región sureste del país. La semana pasada, por ejemplo, los pupilos de **Manuel Bartlett** adjudicaron, como ya es su estilo, de manera directa, el contrato para la reparación del generador eléctrico de la Unidad 1 de la Central de Ciclo Combinado de Dos Bocas, Veracruz. La firma beneficiada fue Servicios Integrales e Ingeniería Rodal, propiedad de **Jorge Alberto Álvarez Chavarría**, que en el presente sexenio ha obtenido algo así como 80 contratos de esa dependencia por unos 520 millones de pesos.



OTRA PROPUESTA QUE nos aseguran no gustó a **Claudia Sheinbaum** y que le puso en la mesa el secretario de Hacienda, **Rogelio Ramírez de la O**, era el candidato que bien podía ir indistintamente o al SAT o a la Procuraduría Fiscal de la Federación (PFF). Se trata del afamado abogado **Luis Manuel Pérez de Acha**. En el primer caso, la virtual Presidenta quiere colocar a **Arturo Medina**, integrante de su primer círculo y que sustituyó a **Carlos Romero** en la PFF, para posteriormente relevar a **Alejandro Encinas** en la Subsecretaría de Gobernación. Si bien Medina también tiene los afectos de **Andrés Manuel López Obrador**, éste quiere que **Antonio Martínez Dagnino** repita en el SAT. Veremos si la doctora se lo concede.

